
成．大人的學習之旅  

時間：106年 3月 23日 18:30~20:30 

地點：光復校區國際會議廳第一演講室 

講者：日月光集團資深副總 周光春 

     

今天講座主題為「成．大人的學習之旅」，成．大人同時有兩個意思，第一

個是身為成大的一份子，另一種則是成長至大人一連串的經歷。演講開始前我們

以熱烈歡迎講座引言人洪菁霞副學務長，副學務長說：「今天非常的榮幸能夠邀

請到業界非常有名望的日月光資深副總周副總，先前校長講到，成功大學最好的

資產就是校友，周副總也是我們的校友之一，他對我們成大真的非常有感情，期

盼大家以後畢業也能像我們副

總一樣回饋學校。剛剛副總提

到他是我們機械系畢業校友，

也與林副研發長是同班同學。

其實周副總畢業後，他選擇日

月光，是與他的大學所學沒有

直接相關，但我認為這也是一

種跨領域的最高境界，他將在成大所學應用到工作上。在工作上，日月光選擇了

他可能是一場誤會，在這過程中，我們可以好好聆聽周副總的經歷故事。雖然常

說專業很重要，但研究發現，一個人的專業部分造成他的成功大概只占了十幾到

二十幾的百分比，應對進退還有相關的軟實力才是佔了一大部分。接下來在副總

的在敘述他的精采經歷時大家可以慢去體會，大家可以從裡面學習前輩的經驗，

了解怎麼如何接近成功的秘訣。」接下來讓我們以熱烈的掌聲歡迎我們的周副

總。 



    周副總首先提到，為了這場演講，自己親手寫了一些筆記準備跟大家分

享，筆記大概有十幾頁，他說到：今天有這個機會來到成大，為大家分享一些我

的經歷感到很榮幸。周副總說自己出生在屏東潮州光春里，光春里有一個蠻有名

的戲劇團體叫做明華園，在他出生前他們就在潮州成立。在小時候，最喜歡的歌

仔戲就是明華園的演出，而現在於日月光擔任一些行政工作，包含採購、資產管

理、人資、廠務、客服和物流。周副總出生在民國 52年，在中華民國人口統計，

民國 52年是這幾十年來人口出生最多的，現在的出生率逐年下降，現在的寶貝

愈來愈寶貝，而他則是出生在最不希罕且、最不寶貝的一年，人數愈多競爭愈激

烈，副總就是從這一群人之中努力打拚出來的。 

    周副總從在成大就

讀的日子拉開今天演講的序

幕，在大學有很多趣事，做

了八次的康樂股長，負責與

其他系聯誼，那個時候手機

不發達都是用寫信，聯誼的

當天都會有許多突發狀況，做這些事有很多意外，你就要去想辦法解決這些有趣

的意外。在退伍之後，第一個工作是在台南安平工業區的公司，第一天上班八點

鐘到卻發現沒有半個人來，結果後來發現是八點十五分上班。進入公司後首先要

了解公司的產品和工作流程，所以一開始由一個師傅帶領，就業過程中要隱藏自

己的企圖心並虛心學習，別人不是應該要教你，凡是別人為優先。剛開始很辛苦，

因為大學所學習的是書本的理論，工作卻是實作，光鑽孔就學了一個月。在進入

公司的三個月期間就是一個什麼都不會的學徒，看別人做的很輕鬆，自己一開始

做卻很辛苦，才體悟到學跟做又很大的落差，等到之後新人進來後，又應該怎麼

讓人熟悉這樣的環境。 

    做了一陣子之後，公司接到一個大的單子，配線的人數不足，而剛好周

副總在大學時有組過音響，所以就自告奮勇去幫忙，在配線部門的指導下，一做



就是兩年，自此工具箱多了很多的工具，也進入了自動化的世界。而自動化的設

備會與其他外國廠商合作，某次與義大利廠商合作，義大利公司把產品賣到亞洲，

而公司可以引進義大利的技術，達成一石二鳥。剛好周副總大學畢業沒多久，也

剛好又熟悉機械元件，就奉命與義大利廠商接洽。因為他的好奇心與實作能力受

到外國廠商的青睞。廠商也對他的英文能力感到驚艷。因為在高中時期了解到英

文溝通的重要性，便下定決心要學好，再加上在大學時期又喜歡唱英文歌，並花

了許多時間在英文的咬字與音高。因此英文突飛猛進。在往後幾年間，公司的業

務拓展到國外，也讓他有機會到其他國家出差，也順勢了解到其他國家的習俗，

例如日本重禮節，彼此要幫彼此倒酒才算有禮貌。 

    而在第一間公司待了六年之後，周副總進入日月光公司服務，一開始應

徵的自動化工程師是因為之前的經歷，日月光是以自動化來生產產品而不是做外

銷，因為後來部門解散轉成製程部門，也就是了解機器性能流程和材料特性的部

門，完全與當初所學不同而有些失落，但是周副總贏別人的地方在於，經過六年

的工作經歷，所以經驗也比別人高，職位也比同時進來的高。雖然職等比較高，

但是對於公司來說還是一個新人，所以同樣的情況又再度出現：向別人請教。剛

開始因為不熟悉所以老闆親自下來教導，讓周副總知道教導別人要用怎麼樣的態

度去教員工，要果斷的態度告訴他們什麼可以做甚麼不能做。 

    有一段時

間中，周副總在製

程部門主要負責就

是改善良率，如果

有壞掉的產品就要

寫是甚麼原因，要

詳細的說明並寫在

紀錄單上並掛在機器旁，然後再輸入到電腦裡。但是有些字跡潦草而難以辨識，

因此周副總將各種原因歸納成一個個數字代碼，並寫在自己的名牌上，就不會有



看不懂的問題。這是周副總第一個改革，雖然當不成自動化工程師，但是在製程

部門可以教導下屬也能自得其樂。後來轉到生產線當主任，與老闆一起管理旗下

有將近一百個員工，周副總做大夜班，在生產線與之前的部門不同較為注重紀律

與時間，而菲律賓籍的員工很多，英文溝通簡單實用就好不用太過複雜。一開始

在大夜班很不習慣，因為早上睡不著晚上很想睡，不過後來就適應了，當時是一

個禮拜六天工作，可是因為是大夜班，所以星期一晚上才要上班，感覺比別人多

一天假期。 

    兩年大夜班之後又調職，因為要引進新的製程，因此周副總又調回了工

程部，並代表工程部開會，要在開會前十五分鐘內快速了解並清楚告訴上司，就

是要「講重點」，這個工作做到當上廠長為止。但之後在管理下屬的時候，遇到

一個瓶頸，因為當時奇美剛起飛，發現很多員工都往奇美南科跑，但周副總並不

知道是甚麼原因，認為是產業流通的問題。但是對自己嚴加省思之後，發現自己

都在「做事情」，不知道怎麼領導，並將自己的教法交給了別人，導致別人看不

懂，自己也會覺得其他人怎麼都不按照著自己的方法做。後來了解到所謂的管理

員工，不要只是一昧的強加自己的方法給別人，要多鼓勵人並傾聽，開發每個人

的才能，讓員工對公司產生歸屬感。還有改善良率最好的方法不是靠突發奇想，

而是靠許多有才能和訓練有素的人，透過研究室研究，不斷的試驗才能將最好的

產品給大眾。 

    日月光的創辦人張媽媽（張姚

宏影女士）曾說：「不會沒關係，我把

它學起來。」這是一個多大的學習渴望，

這也影響了日月光的文化，可以犯錯，

但在 

犯錯中你學到了甚麼。這句話是讓公司前進的動力，跟自己說可以，不要怕

跌倒。 

     而在最後，周副總根據自己的經驗給了我們許多的訣竅： 



1. 學習與成長是息息相關的，要從學習中了解自己的興趣，產生關連找到

工作學習的動力。 

2. 做事情要當下馬上做好，與別人相處要圓融。 

3. 知道跟做得到是不一樣的，成長的路與做的事情有關，無論成功與否都

能使人成長。 

4. 人生道路無法自己左右，但是目的可以自己掌握。雖然無法預測有沒有

挑戰，但是還是要有勇氣去走下去。 

5. 最後最重要的是：「神仙老虎狗」，現在是什麼角色就要好好辦好。 

    接下來是同學的 Q&A時間，同學問：為甚麼想做大夜班，周副總說除

了大夜班比日班多薪水，也能夠體會與平常上日班不一樣的體會與人際關係。 

    還有同學問：周副總自己是如何找到自己的熱情。副總說其實常常被人

問這個問題，雖然每次回答不一樣，但宗旨都是在工作的時候，當下會想到如何

將工作做的更有效率，或是這個工作是否能夠幫助到別人，透過這些想法來讓自

己產生工作時的動力，並讓工作變得更有趣。 

    另外一位同學問：在每次的轉換跑道，要怎麼維持熱情直到現在？周副

總說每次在電梯裡，都會告訴自己說：「他們需要我」，就像一種責任與歸屬感，

他無法棄他的同事而去，所以每次遇到低潮時他都會想起這五個字，也是這份信

念，讓他維持做這份工作的動力。 

    一位資源系的同學問說：為什麼要離開第一間公司，周副總說，最後在

第一間公司的工作已經

到了國外，雖然公司真的

對副總非常的好，也教會

他很多的東西，但是他認

為已經到所謂的瓶頸，沒

辦法繼續往上爬，因此轉



換跑道。 

    交管系的同學問說：在管理上會不會遇到有問題的下屬？周副總說，遇

到有困難的下屬，要放輕鬆，不管是要責罵還是提醒，都是要「幫助他」，不要

把下屬最差的成績定義一個人，要看他在過程中有沒有成長。 

    材料系的女同學問說：副總是在什麼時候，了解到管理上的瓶頸？周副

總說，在離職潮的十年後，副總升職後回頭看之後坐在自己原本位子上的人，發

現那個人與之前的自己很像，也從他身上看到許多自己管理上的問題，因此開始

省思自己的管理哪裡需要改進。 

    最後在尾聲中，副總也不忘勉勵我們：態度決定格局，自己的未來由自

己所掌握。在過程中不免會跌倒，記得再站起來往前進，別被困境。 


